



## C O N T E N I D O

---

- 6 La nueva geopolítica regional del comercio**  
Editorial
- 

## A C T U A L I D A D

- 8 Carta de América: Una plataforma bipartidista**  
Jaime de Ojeda  
A través de la regulación de las armas de fuego, la reforma inmigratoria y el presupuesto, Barack Obama está logrando su deseado bipartidismo.
- 16 Carta de Europa: El retorno de la historia**  
Hans Kundnani  
¿Qué integración está acelerando la crisis? Esta UE más diferenciada geográficamente y coercitiva trae a la memoria la Europa previa a 1945.
- 22 Carta de China: Los primeros pasos de la quinta generación**  
Eugenio Bregolat  
El aparente compromiso de los nuevos líderes chinos con la reforma se enfrentará a la resistencia de poderosos intereses políticos y económicos.
- 28 La gran transformación del comercio internacional**  
Pascal Lamy  
Es preciso un nuevo multilateralismo que responda a la aparición de nuevos protagonistas y la proliferación de acuerdos comerciales regionales.

## **36 Italia: Tan única, tan parecida. La UE ante la ópera 'buffa'**

Roberto Toscano

Lo sucedido en Italia refleja el alcance de la crisis de la democracia.

## **44 La política exterior iraní tras la 'primavera árabe'**

Alex Vatanka

Ninguna de las revoluciones surgidas en 2010 ha beneficiado a Irán.

# ESTUDIOS

## **50 El estímulo más barato que usted pueda imaginar**

Karel De Gucht

La UE sigue siendo el mayor mercado del mundo y muchos países quieren un mejor acceso a él. El comercio es una de las vías para la prosperidad.

## **58 La política comercial fortuita**

Uri Dadush

Del Pacífico al Atlántico, los acuerdos regionales que negocia EE UU tendrán consecuencias para China, los países en desarrollo y la OMC.

## **74 Acuerdo tras acuerdo, la UE se globaliza**

Peter Sparding

La ambiciosa agenda comercial europea se extiende a todas las regiones del mundo con el objetivo de contribuir al diseño de las nuevas normas.

## **84 El populismo del siglo XXI**

Luis Esteban G. Manrique

Entender el legado de Hugo Chávez exige detenerse en los matices de sus logros: la reducción de la pobreza y el combate a las oligarquías.

## **96 Mujer china: más dinero, menos poder político**

Georgina Higuera

Cada vez más autónomas y emprendedoras, las mujeres chinas están transformando la sociedad sin apenas participar en las estructuras de poder.

## **108 Violencia sexual y desigualdad en India**

Isobel Coleman y Julia Knight

El impacto mundial de varios casos de violación en India muestra el problema de fondo: la baja condición de la mujer en el país emergente.

---

## **118 Las mujeres de América Latina, al alza**

Joan Caivano y Jane Marcus-Delgado

El espectacular avance de las latinoamericanas en política se contrapone a la mayor tasa del mundo de violencia de género que ostenta la región.

## **128 Musulmanes, de la madraza a la universidad**

Farish A. Noor

Occidente tiene una visión en general equivocada sobre el papel que desempeña la madraza en la educación y la modernización del islam.

## **136 Indonesia y Filipinas: dos estrellas de Asia**

Alicia García-Herrero y Stephen Schwartz

Mientras China sigue atrayendo los focos del mundo, en el sureste asiático están surgiendo varias estrellas ascendentes, como Indonesia y Filipinas.

## **148 El legado de Ahmadineyad**

Catalina Gómez Ángel

Ocho años de presidencia dejan un Irán más dividido que nunca entre reformistas y conservadores, y con estos desgajados en múltiples grupos.

## **160 Acabar con la desnutrición no es una quimera**

Gonzalo Fanjul

Mauritania ha combatido con éxito la desnutrición infantil. La cooperación española, hoy drásticamente reducida, ha sido clave para lograrlo.

## **170 Análisis de riesgo en la región del mar Negro**

Ignacio Ibáñez Ferrándiz

La delincuencia organizada y el terrorismo socavan las instituciones y las economías locales y amenazan infraestructuras críticas para Europa.

## **180 Jorge Juan, viaje de un científico y espía ilustrado**

Jesús García Calero

Se cumplen 300 años del nacimiento de Jorge Juan, científico, académico y espía, uno de los más brillantes exponentes de la Ilustración española.

---

## **188 LIBROS: Cómo se ha desmoronado el sistema económico**

F. Ghilès reseña *The Leaderless Economy* y *The Battle of Bretton Woods*.